

Melihat realitas seperti yang telah digambarkan di atas, peneliti tertarik untuk melihat permasalahan mengenai hutan yang terjadi di daerah Jawa Timur, tepatnya di Desa Ngumpul Kecamatan Bagor Kabupaten Nganjuk. Kecamatan ini di kelilingi oleh hutan hujan tropis yang sangat hijau dan lebat. Mayoritas penduduk di sekitarnya bekerja sebagai petani. Akan tetapi, mereka juga bekerja sebagai pencari kayu di hutan, untuk dijual maupun untuk diproduksi menjadi arang.

Masyarakat di Desa Ngumpul Kecamatan Bagor sangat menggantungkan kehidupan mereka pada kedua mata pencaharian tersebut. Hutan sangat berpengaruh terhadap kehidupan mereka, karenanya keputusan dari pemerintah mengenai batasan pemanfaatan sumberdaya hutan sangat mempengaruhi kehidupan mereka terutama dari segi ekonomi. Kebutuhan hidup mereka hanya bisa dipenuhi dengan memanfaatkan sumber daya hutan yang ada disekitarnya. Seperti yang dijelaskan sebelumnya, hutan di sekitar Desa Ngumpul Kecamatan Bagor ini merupakan hutan hujan tropis yang di dalamnya terdapat beragam flora dan fauna. Berbagai jenis pepohonan ada di sana, meskipun yang lebih mendominasi adalah pohon jati.

Sudah hampir empat bulan ini, masyarakat sekitar hutan di Desa Ngumpul Kecamatan Bagor ini menjadi pengangguran. Hal ini dikarenakan pihak Perhutani melarang mereka untuk mencari kayu di hutan. Tidak jelas apa yang menyebabkan pihak Perhutani mengeluarkan kebijakan ini. Yang jelas kebijakan tersebut sangat menyengsarakan

masyarakat sekitar Desa Ngumpul Kecamatan Bagor, karena sebagian masyarakat sekitar menggantungkan kehidupannya pada hutan. Apalagi pihak Perhutani memberikan sanksi yang tegas bagi masyarakat yang tetap nekad memasuki hutan dan mengambil kayu. Pihak Perhutani tidak akan segan-segan memasukkan mereka ke dalam penjara. Hal tersebut bukan sekedar hanya isu. Sudah dua orang yang berdomisili di Nganjuk dijebloskan ke dalam penjara karena kedapatan mengambil kayu di hutan.

Keadaan ini menimbulkan pertanyaan, bukankah masyarakat Indonesia berhak untuk memanfaatkan kekayaan alam Indonesia? Berdasarkan atas apa yang sudah dijanjikan oleh pemerintah terutama menteri kehutanan mengenai retorikanya bahwa hutan untuk rakyat dan menurut UUD pasal 33, tetapi mengapa pemerintah setempat malah melarangnya? Sedangkan Perusahaan-perusahaan besar, baik asing maupun lokal, baik legal maupun ilegal malah seenaknya masuk keluar hutan dan mengambil kayu sebanyak-banyaknya, sehingga terjadi tanah longsor dan banjir bandang dan bencana alam lainnya. Sedangkan masyarakat sekitar yang hanya membawa kapak dan alat potong sederhana yang hanya mengambil ranting-ranting pohon besar dilarang untuk pergi ke hutan mencari kayu. Secara spesifik, peneliti ingin mengetahui konflik antara Perhutani dan masyarakat Desa Ngumpul Kecamatan Bagor Kabupaten Nganjuk dari berbagai aspek.

Konflik sosial sebagai pertentangan antara individu atau kelompok yang satu dengan individu atau kelompok yang lain karena berjuang untuk mengejar tujuan-tujuan atau kepentingan yang bertentangan, baik dalam nilai atau memperebutkan status, kekuasaan (otoritas), atau sumber daya alam yang sifatnya terbatas yang ditandai dengan proses saling menyalahkan bahkan saling mencederai.

Konflik sosial yang terjadi antara Perhutani dengan masyarakat Desa Ngumupul Kecamatan Bagor Kabupaten Nganjuk merupakan pertentangan antara Perhutani dengan masyarakat sekitar hutan di Desa Bagor yang mempunyai kepentingan yang bertentangan dalam pemanfaatan hutan. Perhutani menginginkan hutan di Desa Bagor ini menjadi lahan reservasi dan hutan produksi sebagai pemasukan penghasilan bagi Perhutani. Sedangkan masyarakat mempunyai kepentingan untuk memanfaatkan hutan dengan gratis dan tanpa batasan.

Selain itu, konflik sosial juga diidentikkan dengan munculnya kelompok pejuang, yaitu suatu kelompok yang mempunyai kepentingan laten yang sama dan saling bercakap-cakap dan membuat kelompok ini semakin kuat untuk mempertahankan kepentingannya tersebut. Setelah merasa yakin dengan pendirian akan kepentingannya tersebut, mereka akan mengembangkan aspirasi baru yang mengarah kepada konflik

yang dikelilingi oleh hutan-hutan yang terdiri dari beragam jenis flora seperti jati, mahoni, pinus, sono, juar, sambu, klampis, plosong dan fauna, seperti ular, babi hutan, kijang, musang dan beberapa jenis burung. Mayoritas penduduk di desa ini berprofesi sebagai petani dan mencari kayu di hutan untuk dijadikan sebagai arang ataupun dijual sebagai kayu bakar. Profesi yang lainnya yaitu mencari tumbuh – tumbuhan liar dan rerumputan untuk pakan ternak. Maka dari itu, kehidupan masyarakat di desa tersebut sangat tergantung pada hutan yang ada di sekitarnya.

Desa ini kami pilih sebagai objek penelitian karena lokasinya yang berada di sekitar hutan dan mayoritas masyarakatnya bekerja di hutan. Sehingga, kesempatan untuk berinteraksi dengan pihak Perhutani cukup besar, dan interaksi tersebut sedikit banyak terkadang juga menimbulkan konflik. Bila dapat diperoleh data dari desa lain itupun hanya sebagai tambahan data saja.

3. Pemilihan Subjek Penelitian

Subjek penelitian dalam penelitian mengenai konflik sosial antara Perhutani dengan masyarakat di Desa Ngumpul Kecamatan Bagor Kabupaten Nganjuk dalam pemanfaatan sumberdaya hutan adalah informan yang jujur, taat pada janji, suka berbicara dan dianggap benar-benar mengerti masalah ini dan memiliki banyak informasi mengenai data-data yang sesuai dengan tema penelitian. Informan tersebut dibagi menjadi dua yaitu, pihak Perhutani dan masyarakat

Kecamatan Bagor Kabupaten Nganjuk, terutama yang pekerjaannya mencari kayu di hutan, dan kepala dusun serta tokoh-tokoh masyarakat lainnya. Dari kepala dusun dan tokoh-tokoh masyarakat ini, dapat diketahui tentang kemungkinan keluhan-keluhan masyarakat mengenai Perhutani ataupun konflik antara Perhutani dengan masyarakat di Desa Ngumpul Kecamatan Bagor Kabupaten Nganjuk.

Tabel 1. Daftar Nama Informan

No.	Nama	Umur	Profesi	Alasan memilih informan tersebut
1.	Ari (nama samaran)	56 tahun	Pesanggem (pekerja di lahan Perhutani)	Karena Pesanggem terkadang ada yang mempunyai konflik tenurial dengan perhutani
2.	Yudi (nama samaran)	26 tahun	mencari tanaman-tanaman hutan yang dapat di jual	Informan yang satu ini menjadi pihak yang netral. Sehingga informan ini bisa memberikan pandangan yang objektif mengenai masyarakat yang bekerja mencari kayu di hutan dengan Perhutani
3.	Kholik (nama samaran)	50 tahun	Ngrencek (mencari kayu di hutan)	Ketika bekerja di hutan, informan ini setiap hari berinteraksi dengan Perhutani terutama polisi hutan
4.	Pak Jenjam	40 tahun	Bagian PHBM	PHBM adalah Pengelolaan hutan bersama masyarakat). Merupakan organisasi yang bekerjasama dengan masyarakat dalam pengelolaan hutan.
5	Rio (nama samaran)	30 tahun	Mencari kayu yang besar-besar	Informan ini sering sekali berkonflik dengan Perhutani
6.	Pak Sumartejo	45 tahun	Ketua LMDH dan Kepala Desa Ngumpul	Informan ini yang mengadakan perjanjian dengan Perhutani dalam Pengelolaan hutan.
7.	Bu Heni	35 tahun	Humas	Informan ini yang

			Perhutani	mengetahui bentuk-bentuk konflik yang terjadi antara masyarakat dengan Perhutani
8.	Andi (nama samaran)	27 tahun	Ngrencek	Informan ini setiap hari berinteraksi dengan Perhutani terutama Polisi hutan ketika bekerja di hutan
9.	Bu Sri	40 tahun	Pesanggem(Penghuni Magersaren)	Karena Pesanggem terkadang ada yang mempunyai konflik tenurial dengan perhutani
10.	Pak Dani	55 tahun	Kepala Asperan (Perhutani tingkat kecamatan)	Informan ini bagian dari Perhutani yang mengeluarkan kebijakan dalam pemanfaatan hutan
11.	Ponimin (nama samaran)	56 tahun	Pencari kayu & petani	Informan ini setiap hari berinteraksi dengan Perhutani terutama Polisi hutan ketika bekerja di hutan
12.	Pak Budianto	40 tahun	Polisi hutan	Informan ini sering berinteraksi dengan masyarakat yang bekerja di hutan

Teknik wawancara yang digunakan dalam penelitian ini adalah Wawancara semi terstruktur, di mana wawancara tersebut bersifat bebas, dalam arti peneliti tidak menggunakan pedoman wawancara secara lengkap dengan jawabannya. Namun pedoman wawancara yang digunakan hanya sebagai garis-garis besar permasalahan yang akan ditanyakan. Kemudian garis-garis besar tersebut dikembangkan sendiri oleh peneliti. Wawancara ini adalah tipe wawancara terbuka dan mendalam. Dalam wawancara tidak struktur, peneliti belum mengetahui secara pasti data apa yang akan diperoleh, sehingga peneliti lebih banyak mendengarkan apa yang diceritakan oleh informan. Berdasarkan analisis terhadap setiap

Desa Hutan) yang secara kebetulan menjabat sebagai kepala Desa Ngumpul Kecamatan Bagor Kabupaten Nganjuk.

2) Dokumen resmi

Dokumen resmi terbagi menjadi dokumen intern dan ekstern. Dokumen intern adalah dokumen yang dikeluarkan dan dipakai untuk kalangan sendiri. Sedangkan dokumen ekstern adalah bahan-bahan informasi yang dikeluarkan suatu lembaga. Misalkan peraturan-peraturan Perhutani dalam pemanfaatan sumber daya hutan yang telah dibukukan dan dapat digandakan sebagai sampel penelitian.

7. Teknik Analisis Data

Dalam penelitian kualitatif, data diperoleh dari berbagai sumber, dengan menggunakan teknik pengumpulan data yang bermacam-macam (triangulasi), dan dilakukan secara terus menerus sampai datanya jenuh. Analisis data adalah proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari hasil wawancara dengan masyarakat sekitar dan pihak Perhutani, catatan lapangan selama proses penelitian, dan dokumentasi dengan cara mengorganisasikan data kedalam kategori, menjabarkan kedalam unit-unit, melakukan sintesa, menyusun kedalam pola, memilih mana yang penting dan yang akan dipelajari. Dan membuat kesimpulan sehingga mudah dipahami oleh diri sendiri maupun orang lain. Analisis data kualitatif adalah bersifat induktif yaitu suatu analisis yang didasarkan pada data yang

yang relevan adalah penelitian yang bertemakan konflik sosial, perebutan sumberdaya hutan dan konflik sosial antara Pemerintah dengan masyarakat.

Penyajian dan analisis data menjelaskan tentang gambaran umum objek penelitian. Dalam penelitian ini terdapat dua objek penelitian, yaitu Perhutani dan Desa Ngumpul Kecamatan Bagor Kabupaten Nganjuk. Gambaran umum objek penelitian ini meliputi keadaan geografis, demografi penduduk, keadaan keagamaan, keadaan pendidikan, jenis mata pencaharian, keadaan sosial ekonomi, keadaan kelembagaan masyarakat, dan temuan-temuan yang berkaitan dengan rumusan masalah yang didapatkan selama proses penelitian.

Penutup berisi kesimpulan dan saran (rekomendasi) terhadap penelitian ini. Kesimpulan merupakan jawaban dari rumusan masalah di antaranya adalah faktor-faktor yang menyebabkan terjadinya konflik sosial, bentuk konflik sosial dan dampak dari konflik yang terjadi. Dan bab ini merupakan akhir dari laporan penelitian skripsi ini.